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证券代码：688159                                   证券简称：有方科技 

 

深圳市有方科技股份有限公司 

投资者交流会议纪要 

 

深圳市有方科技股份有限公司（以下简称“公司”）在 2021 年

年年度报告和 2022 年第一季度报告披露后参加了券商组织的线上业

绩解读会暨春季策略会，具体情况如下： 

 

一、 参会人员 

公司参会人：副董事长兼副总经理魏琼，副总裁兼市场总监罗伟，

董事会秘书黄雷，投资者关系总监陈凯思 

机构参会人：天风证券、华安证券、华创证券、西部证券及其组

织的线上参会者。 

 

二、 投资者交流会内容概要 

 

（一） 公司基本情况介绍 

有方科技 2021 年公司实现营业收入约 10.25 亿，增长约 79%，

增长的主要应用领域包括智慧能源、车联网、商业零售等。 

智慧能源领域同比增长 66.7%，其中电力收入占主要部分。电力

集抄需求恢复，集抄对模组需求增加，电力配网投资增加，配网收入
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实现较大增长，由于电力十四五规划投资 3 万亿，比十三五规划的

2.5 万亿要多，而且投资重点是在配网侧，因此十四五期间电力配网

的增长预期将会延续；分布式光伏发电储能，在双碳目标和光伏整县

推进等政策的刺激下需求也在快速增长，过去集中式光伏对模组用量

不大，过去分布式光伏发展较慢且使用 2G 模组，去年开始全面切换

4G Cat.4 模组，未来光伏市场还将进一步增长；海外电力对模组的需

求增加，由于海外远程抄表主要采用网络表模式，因此对模组需求量

将会很大，也是公司未来重要的增长点之一，公司去年第四季度在印

度的出货量排名第一。水和燃气领域公司 NB 模组出货量已经是行业

前三的水平，而且与大型水司、燃气公司合作开发了解决方案，开发

了带安全功能的模组。水和燃气本身应用场景也在丰富，比如带联网

功能的燃气报警器，现在法规要求商场里的餐饮业安装联网燃气报警

器。 

车联网领域同比增长 75%，车联网包括四轮汽车车联网和两轮电

动车。四轮车方面，四轮车后装公司主要面向欧美提供智能 OBD，这

块业务由于汽车芯片短缺，营业收入没有恢复到 19 年 2 个多亿的正

常水平，因此也没能带动公司毛利率的提升。2022 年随着芯片供应的

缓解，预期这块业务较 2021 年会有比较大增长。四轮车前装公司主

要提供模组用于 T-BOX 等产品，去年在东风商用、奇瑞等车型上批量

出货，今年奇瑞冰淇淋等车型反映良好，今年会覆盖更多的车型，另

外模组还应用在新能源汽车的充电装置和 Tracker 上。两轮电动车市

场方面，用于共享的两轮电动车，主要是美团两轮电动车，还有一些
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区域性的运营商。此外模组还应用于两轮电动车前装中控，由于中国

的两轮电动车保有量过亿，印度和越南也是电动车大国，未来随着智

能化率会提升会加装智能模组，因此两轮电动车市场的潜力很大，去

年两轮电动车模组收入实现非常大的增长，今年还会进一步增长。 

商业零售领域同比增长 121%，包括金融支付和共享设备领域。伴

随着 4G Cat.1 制式对 2G/3G 制式的替代迎来高潮，无线 POS 机、收

款音响终端等金融设备和共享租赁设备的升级改造对 Cat.1 模组需

求大幅增加。 

2022 年一季度实现营收 1.47 亿，同比增长 12%，净利润也同比

改善，终端和云在一季度贡献了收入并在一定程度上提升了公司的毛

利率。 

 

（二） 投资者问答概要 

1、公司下游几个应用领域的出货量和收入是怎样的？各应用领

域的主要增长点或者说需求点在哪里？ 

答：公司智慧能源收入占比约占一半，车联网、商业零售收入占

比约百分之十几。2022 年各应用领域市场需求还将持续增长。 

智慧能源的增长点主要来自海外，公司近年来持续开拓海外电力

市场，在印度等国家的市场开拓取得较好的进展，去年四季度公司在

印度的出货量第一，公司和几大头部表厂开展合作，今年增长预期良

好。公司也和国内表厂合作出口到中东、东南亚、欧洲等地区，未来

也会进一步增长。分布式光伏发电储能，在政策推进下，市场需求也
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将进一步增长。水表和燃气表，去年 NB 出货量同比大幅度增长，今

年公司在水和燃气的市场占有率还将进一步提升。水务和燃气领域，

公司除模组外也在积极拓展一些解决方案，如城市管网、智能井盖等

应用方案。 

车联网的主要增长点在整机业务，由于汽车芯片短缺，2021 年这

块业务还是没有恢复到 2019 年的水平，我们结合汽车芯片供应情况

对 OBD 做了预测 2022 年将得到更大幅度的恢复。此外，还有欧洲应

急车灯的新市场，目前由于各方面原因标准敲定较原计划推迟一个多

月，交付时间预计有所推迟但订单预期没有影响。国内车联网前装业

务 2021年增长较快，2022年将进一步增长，由于过去两年基数不大，

因此未来从绝对值和增长率上看增长会比较明显。 

智慧教育领域，公司主要提供整机智能电子学生卡，去年市场占

有率靠前且竖立了行业口碑。今年结合防疫政策的实施对智能电子学

生卡进行了更多应用拓展，比如增加健康码展示功能，和健康码打通

之后后续产品可能会变成刚需。疫情还促进了早教机市场（远程智能

学习机），2021 年这块模组的收入增长挺大，2022 年会与更多行业

客户开展合作。 

在智慧城市领域，2022年一季度物联感知云已经开始贡献收入，

而且毛利率较高，今年希望能通过云和终端带动公司总体毛利率的提

升。  

 

2、今年一季度疫情对公司的影响情况？一季度基带芯片、存储
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芯片和 MCU 等原材料价格的变化对毛利率是否造成了影响？ 

答：公司每年第一季度都是淡季，因为智慧能源行业每年第一季

度多是淡季，此外今年一季度在 3 月份深圳和东莞的疫情管控措施还

是对发货时间和收入确认的推迟造成影响的。上游的原材料价格上涨，

公司的硬件产品成本肯定也是上涨的，因此公司要改变产品的收入结

构，提升终端和软件的收入占比。 

 

3、公司以前的智能电子学生卡有什么功能？智能电子学生卡和

健康码打通需要购买新的硬件还是进行软件升级即可？主要是采用

什么通信制式？主要提供模组还是整机？目前的销售模式是怎样

的？是等到 9 月份开学后大批量出货还是现在就可以大批量出货？ 

答：以前的智能电子学生卡拥有通话、位置服务、校园支付、门

禁、身份识别等功能，新的会增加健康码、公交一卡通等更多功能。

和健康码打通需要购买新的智能电子学生卡，硬件和软件都进行了升

级。智能电子学生卡主要采用 Cat.1 通信制式，主要提供整机。销售

模式有两种，一个是运营商采购后以充值送设备的模式推广，原来推

广比较慢，现在结合健康码推广会加快，因为可能会变成刚需。另一

个是有教育渠道的代理商，公司也在建立自己的教育渠道资源。智能

电子学生卡与健康码打通的难度还是比较高的。智能电子学生卡批量

出货通常是在开学前 1-2 个月即 7、8 月份进行，现在还在做打通后

的试点验证，需要一定时间，部分地区有疫情，需求较为急切的就提

前进行试点发货。 
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4、公司单季度毛利率波动如何解释？一季度海外车载终端的恢

复情况？海外车载终端的毛利率将如何恢复到较高水平？车联网的

预期发展情况？ 

答：去年第一季度毛利率偏低是因为芯片厂商未对返利进行确认，

今年一季度毛利率提升则是因为终端和云收入贡献增加，总体而言国

内模组行业的毛利率比较透明，在 15%-18%。一季度海外车载终端在

持续恢复中，海外车载终端收入的恢复受 NXP 汽车芯片供应紧缺的影

响，但毛利率较疫情前没有太大变化。由于去年车联网收入的基数不

大，今年增长会比较明显，预期增长的贡献主要包括智能 OBD 项目，

欧洲应急车灯项目，tracker 项目、电动两轮车项目等。 

 

5、应急车灯业务的意向客户或目标客户主要是哪些？应急车灯

的出货是否在等待欧洲的政策？ 

答：我们的客户主要有两大类，一类是运营商，比如西班牙电信

telefonica、沃达丰 vodaphone、Orange，另一类是当地做灯的渠道

商，有十几个客户。应急车灯前期已经出了一些货，等政策敲定后再

批量供货，避免软件与平台出现不适配的问题。 

 

6、Cat.1 在车联网上的应用主要是实现什么功能？在车联网领

域和各个车厂之间的市场拓展进展情况如何？ 

答：Cat.1 在车联网商的应用主要有几块，一块是用在车载前装
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T-BOX 上，在奇瑞、东风商用的车型上已批量使用。一块是用在新能

源车的充电装置上。还有一块是用在后装的 tracker 上。车联网最基

本的需求是上报数据，Cat.1用来传输除视频外的基本数据是够用的，

稍高端的车型则需要用 Cat.4 或 5G。国内车联网前装，公司和奇瑞、

东风商用合作，去年即量产出货，今年覆盖更多车型。国内新能源车

充电装置，公司和上汽合作已经量产出货，广汽和比亚迪还在测试阶

段。五菱新能源也还在测试阶段。海外车联网智能 OBD 终端，奥迪、

尼桑、菲亚特已在量产出货，斯柯达、北极星即将开始量产出货，还

有些新项目在沟通商谈阶段。 

 

7、笔电模组业务的进展？ 

答：模组前期已经开发完成，测试也完成了，现在在看市场拓展

和商务谈判进展，首个项目在印度，现在也在和其他几个区域洽谈。 

 

8、全国统一大市场对云平台业务是否有积极促进？云平台项目

有何进展？云平台还进入了哪些城市和集成商？收费是一次性收费

还是按年收订阅费？ 

答：全国统一大市场对云平台的推进是有利的，因为不再受限于

地域。今年智慧城市的建设重点在底层城市物联网建设和物联感知的

部署，过去城市联网设备的数据没有打通，今年许多城市都有推进物

联感知体系的趋势。系统集成商也需要物联感知平台把不同厂家的设

备数据打通。物联感知云平台上可服务于城市，小可服务于企业信息
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化项目，有很大应用空间。目前重点城市包括深圳、长沙、成都等，

公司还进入了很多集成商的集采名单，比如中国系统。收费有不同形

式，有的一次性收费后每年收运维费用，新接入设备再收费。按年收

订阅费主要是长沙模式，开始尝试城市级物联网订阅服务。 


